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违法停车的疏导式治理
殷 骏

! ! ! !令人瞩目的申城道路交通违

法行为大整治行动自实施以来已

持续近月!成效显著!深得民心"

但也有意见认为! 一味靠高压严

打或欠缺可持续性! 还应疏堵结

合!柔性执法"笔者大抵赞成上述

看法"

所谓道路交通违法行为处罚

中的疏导! 就是对部分道路交通

违法行为予以从轻处罚乃至于免

于处罚的处理! 进而视情况在制

度#法律法规$层面予以适当容忍

的做法%

而应该被予以疏导的道路交

通违法行为的典型例子! 是在位

于中心城区的学校及医院附近违

法停车以接送孩子或病人的情

况"之所以违停!原因主要有中心

城区空间狭小! 停车位资源的开

发思路&方法不尽理想'公共交通

网络及无障碍化设施有待进一步

完善' 家长出于安全及对孩子的

溺爱等原因不放心让孩子独自出

门等" 对于这类道路交通违法行

为!可以区分技术&体制&理念等

三个层级考虑对策"

在技术层面! 第一是在位于

中心城区的中小学及就医需求集

中的医院周边加大空间资源开发

力度!暂时减少绿化带&隔离带等

面积 !

最大限

度扩大

道路空

间 '第

二是大力整合相关区域内的停车

空间! 尽快大量引进占地面积小

的多层&立体式停车装置!努力提

高车位数量'第三!在处理此类行

为时采取人性化& 柔性化的执法

原则!视情况减轻或免于处罚!在

对减轻或免于处罚的驾驶员及车

辆予以登记的基础上! 对于多次

恶意利用这一人性化执法措施!

违法停车及在上海市辖区内任何

其他区域再次违法停车的驾驶

员!则按违停给予累计&加重处罚

等处理"

在体制层面! 由于目前本市

中小学学生大都系就近入学!可

尝试组织志愿者或在各学校安排

教师轮流或固定人员! 按学生的

主要所住社区分别带领学生同乘

公共交通工具或步行上下学!日

本就有

相关做

法且效

果 不

错" 而

对有就医需求但行动不便的居民

而言! 也可以引导其养成常见病

尽量在社区内就医& 无必要尽量

不去大医院就医的理性就

医习惯! 以此最大限度地

分流和减少在相关医院周

边区域的停车需求" 对确

实需要乘车前往医院就医

者! 建议考虑尝试以社区为单位

定期组织车辆统一前往相关医院

就医!再统一接回社区的方式"

在理念层面! 应该纠正以车

为荣!无车不出门的错误理念"最

近甚至有部分汽车生产商向大学

本科生推销新概念乘用车的情

况"笔者走访过纽约&伦敦&柏林&

巴黎&罗马&东京等国际大都市后

发现! 几乎没有一个国际大都市

是鼓励市民在市区范围内自驾出

行的" 况且根据上海市民出行总

体规划中的 (公交优先& 地铁优

先)的基本方针!上述作法也显然

是与之背道而驰的% 不论是否是

新能源车辆! 考虑到机动车道路

空间的扩张潜力多数已近极限!

大型& 特大型及城区空间有限的

城市的中心城区都不应鼓励和提

倡私家车乃至机动车出

行% 至于以拥有私家车为

荣甚至以之炫富的心态则

更是扭曲的和不可取的%

此外! 随着本已相比国内

其他地方较为安全的上海的社会

治安的进一步改善& 家长们不再

溺爱孩子以及分级医疗体制的切

实推进和日臻完备! 上述道路违

法行为也将会渐趋减少%

!!马妞"牛博士

戴逸如文并图

落红!!!外滩三号码头
! ! ! ! !奇怪
耶，上海滩弹
眼落睛的地
方不要太多
嗷，老洋房、
新大楼，场、馆、桥、塔，某某藏娇的别墅不是也很有故
事吗？你不提，却去念叨一个已经不存在的破码头！

"是!!""!年外滩改造被拆除后! 它的地点已

不易指认了*东风饭店对面&气象信号塔脚下+++而

信号塔本身也位移了数百米%

!!#年前!光绪年间!上海航道局前身&官办的

浚浦局设立!作为浚浦局码头!它是上海从农耕经济

走向海洋经济的拓荒者!是开辟&建设&维护水运的

先驱者!是埋头苦干的无名英雄%

现存最早的&!"$%年外滩全景照片上! 可以清

晰地看到它朴实身影%上世纪三十年代中叶!黄浦江

水运进入鼎盛时期! 三号码头陷于密密麻麻的码头

大阵中!难以辨认% 正应了那首词*(俏也不争春!只

把春来报!待到山花烂漫时!她在丛中笑% )

如今! 外滩三号码头把舞台留给了漂亮的外滩

水滨区!我走过黄浦江边!总会想到两句诗*(落红不

是无情物!化作春泥更护花% )外滩三号码头是不存

在了! 但它用花瓣滋养的蒲公英已撒向东海& 南海

,,遍及四大洋%

怕接电话
胡海明

! ! ! !你怕接电话吗？张君就是这号人。
那天与张君喝茶聊天，他有点深沉

地跟我讲，他最怕接儿子老师打来的电
话了。这让我想起小时候那首“篡改流
行”歌曲：“天不怕，地不怕，就怕老师到
我家……”小时候调皮，免不了老师向家
长告状，接下来的结局可想而知———一
顿“竹笋烤肉”难免。如今
张君怕接老师的电话，是
否异曲同工？不料张君头
摇得像拔浪鼓，说儿子在
学校里是个闷声不响循规
蹈矩的乖学生，之所以怕老师打来的电
话，是因为老师的电话另有“意义”。
张君的儿子在一所私立小学读三年

级，每学期的学杂费比公办学校贵很多，
要二三万元。张君虽说是个白领，但年收
入也不过十多万，二三万的学费倒也认
了，谁叫你上的是私立学校呢？私立学校
是市场化运作，土地、校舍、师资、教育器
材……硬碰硬都要自负盈亏的！

张君的儿子自从被送入私立学校
后，他的烦恼便接踵而至。儿
子读一年级的时候，临近暑
假，一天儿子放学回来对他
说，学校暑假准备组织学生
去日本参加夏令营活动，老
师说最好参加……一听去一
趟的费用要两万多元，张君
迟疑不决，思忖：儿子不过七
岁，懵懵懂懂，不识人事，这么
小的年纪出国旅游“性价比”
似乎不高。于是，他和颜悦色
地跟儿子说，你对老师讲，暑
假家中有其他安排，夏令营
就不参加了……儿子如实向
班主任禀报，这位班主任却
颇敬业，即刻致电张君当起
了说客，大谈参加国外夏令
营“跨出国门，走向世界，开
拓眼界……”的巨大人生意
义。但这位班主任的三寸不
烂之舌最终没能打动张君。

然而并没有完。以后每年的暑假前，
班主任都会打来电话请张君积极支持孩
子参加海外夏令营活动，而且目的地也
越跑越远，亚洲已经不过瘾了，跑到了大
洋洲，今年更是把目的地定在了英国，费
用也是水涨船高，从先前的两万元发展
到现今的三四万元。

学校和老师为什么对
海外夏令营如此倾心呢？
张君后来旁敲侧击才了
解到，原来这里面也有
“市场化经营”的意义。张

君明白了———你也懂的！
张君真的怕接老师的电话了。孩子

天真无邪，每年都为这事吵着嚷着要
去，而且态度愈发坚决。难怪啊，每次总
不去，孩子稚嫩的心灵也承受着不小的
压力呢。老师怎么看他？同学怎么瞧他？
作为家长真的很纠结……

言谈间，张君的手机又响了起来，一
看，又是“说客”打来的，张君沮丧地把手
机往桌子上一扔，任凭铃声焦躁地叫唤。

减法与加法
蒋鸣鸣

! ! ! !驾照年检。我打算去掉小巴
!照，留小车驾照。这样，无需每
两年检查一次，十年来一趟即可。
填表时，一旁男子多句嘴：多可惜
啊！假若哪天要开小巴呢？犹豫再
三，我仍保留了 !照。填表、交照
相费、体检费且体检后，还得去楼
上填表、缴费、换照。
我忙完后叹口气：好麻烦啊！

两年后，再度年检。我毫不含糊地
剔除了小巴资格：年过五旬，开啥
小巴呢？分明是种摆设。我拿着新
驾照走出大厅，松了口气：亲们，
八年后再见吧！

有则比喻，说人出生时，双
手抓得绷紧———啥都想要。人总
想多多拥有。贪婪之辈，也不少
见。但世间少免费午餐———得到
多，付出断不会少。不该得的得了，
终会得不偿失。多少人事到临头，
才生发慨叹：早知今日，何必当初？
处世之道，在于取舍：我必须的，我
争取；不是我的，我放手，哪怕摆在

面前，也莫“顺手牵羊”；“两害相
权取其轻”。即便两可之间，能舍
则舍。算术，加减是基础。其实人
又何尝不是围绕加、减二字打转
转呢？加法之妙，固不待言；减法
之益，却能减轻身、心负累轻装上
阵。挑得两百斤，不担二百六。卸
掉不堪重量，会令你步履矫健放
胆前行。否则起
步就左右摇摆，
甚或摔个四脚朝
天丢人现眼。

贪多求全、
好大喜功，乃人之常情。满足这些，
需很多物质的精神的、有形的无形
的东西去支撑。吾辈须懂取舍之
道，学会调节加、减之间的平衡。

行走世间，我奉行尽力不勉
强。故数十年过去，倒也平安顺当，
既非英雄好汉，也非尴尬人生。
时光一晃，跨越了“知天命”门槛。
此时尤需珍惜时光，规划好未来。
我参照办驾照的思路。首先，

削发明志，返璞归真。往常喜好荤
食，故从头至脚，涔涔汗水里常带
油腻，连枕头都油乎乎的。隔三差
五替换枕巾、日日洗头冲澡，否则
全身不爽。春夏秋自不待言，寒冬
腊月也得立于莲蓬头下冲洗。且
发丝黑白夹杂，月月焗油，麻烦透
顶，损伤皮肤。干脆削光烦恼丝，

不再走洗发吹
头护理等繁琐
程序，更不必焗
黑头发弄虚作
假损害健康。熟

人瞧着不习惯：嘿，咋成特型演员
了？看顺眼后便不再调侃。甚或有
女士跷拇指，光头适合你，跟某明
星长一模一样。年过五旬，居然得
风韵犹存女士夸赞。气运好的话，
说不定走走“桃花运”呢！玩笑归
玩笑，关键“减了负”；其次，改善
饮食。本人非丰子恺先生《护生画
集》中赞美的不杀生、不食荤之
人。但观看“养生堂”后懂得素食

易消化，肠胃负担轻，排泄通畅便
利，得心血管病的几率低。从此，
我以素和蔬菜、水果为主食，少食
荤腥，油污明显下降，枕巾不再频
繁更换，也不必天天洗发冲澡；再
者，断绝复杂交往，突破写作瓶颈。
风火年代里搭建的关系网络，多数
时过境迁，自自然然、不卑不亢地
打理就行，节省自个时间，减轻对
方压力。以前，对写作与翰墨用力
均匀。权衡对两者的喜好程度后，
我暂弃书法，聚焦写作。

多渠道瘦身减负，省出大把
时间，我便往健身上加码。早晨，绕
小区内外行走，呼吸花草树木逸出
的负氧离子，感觉神清气爽；入夜，
进公园行走如风、吊扣单双杠，增
强膂力与肺活量。然后，再四处瞧
瞧：观跳群舞打太
极抽陀螺、听引吭
高歌拨弄吹奏土洋
乐器，看划船夜钓
描画石膏脸谱……

李
默
然
的
大
实
话

秦
来
来

! ! ! ! "#年前的 $%&'年 (月，我国分别
在北京和上海举办了首届“中国莎士比
亚戏剧节”，其规模之大（有 )*台剧目参
演）、历时之长（$%&'年 (月 $+日至 )(

日共 ,*天）、剧种之多（除了话剧，还有
五台中国戏曲等），都在世界戏剧舞台演
出史上，创造了奇迹。国外媒体也给予高
度关注，惊叹中国有这么多能够演莎剧
的专业院团！时任英国首相的撒切尔夫
人，特地给“莎剧节”发来贺信。
著名表演艺术家李默然先生所在的

辽宁人民艺术剧院，给上海带来了话剧
《李尔王》，受到了高度赞扬。在我采访李
默然的时候，他对首届“莎剧节”的肯定
是毋庸置疑的。不过他话锋一转，尖锐地
指出：“遗憾的是评论工作太弱，什么原
因，我不清楚。上海有很多莎剧专家、表

导演专家，为什么不搞评论呢？”李默然认为，组织一次
这么大规模的演出活动，花了那么多钱，又请了国际友
人，就应该借这股春风在报刊上多发些文章吹些风，在
话剧舞台上“掀起点风浪”。可事实上是从开幕到现在，
除了余秋雨的文章以外，没看到其他还有什么文章。
“是不是大会有什么统一口径？”李默然自己提出

问题说，即便是这样，“要扩大戏剧节的影响，不应多发
些文章吗？”他说，撒切尔夫人的贺信，特别是曹禺先生
的答谢词和闭幕词都极好，他不但讲“莎”，又讲了我们
的汤显祖，文采横溢，是一篇极有价值的文学作品。可
至今也没有好好宣传。好几个省市，花了几个月的时
间，创作排练，又贴了那么多的钱，来到上海演出，如在
舆论上没有给予相应的报道，是令人遗憾的。

我把话题指向李默然主演的《李尔王》时，李默然
也实话实说，表示了“遗憾”：“我在上海演出了 ,,场，
对李尔这个形象至今还在‘呼唤’，虽
然曹禺老师给了我极大的鼓励（拿出
曹禺先生写给他的信），但是我自己还
是感到‘欠准确’，如李尔的时而疯癫、
时而清醒，这个细微过程我还未摸准。
比如李尔假跳崖见克劳斯特，上场时全是疯话，突然见
到了克劳斯特就清醒了，说‘我认识你’，我想至少应该有
个什么事、物、人来刺激一下才行。但我现在没有找到。”
我知道李默然对中国的戏曲艺术也是非常心仪和

熟悉的，就提出对那次“莎剧节”上演出的几台戏曲，请
他谈谈看法，他更是直言相谈，毫不隐讳自己的观点：
“胡伟民导演的《第十二夜》，我比较喜爱、欣赏，因为它
既是莎士比亚的原剧本，又是戏曲化了的莎剧，相当
好，排得也干净利索。”对于由著名导演黄佐临先生和
李家耀导演的昆剧《麦克白》，李默然直说，对于戏曲演
“莎剧”，可以，但我欣赏越剧《第十二夜》这种办法，穿
洋装、叫洋名字、加上越剧味。而昆剧《麦克白》的演出，
他表示“不敢苟同”。李默然说“如果要表现昆剧的技
巧，那也大可不必，因为这不是莎士比亚，它表现不了。
叫移植不贴切，叫改编不妥当，叫外国戏剧中国化。如
果这样演，那么我们中国有许多故事，比莎士比亚的故
事要丰富得多，关汉卿的悲剧，而且完全可以呈现我们
戏曲的技巧。”

李默然讲的全是真话（当然不一定就是对的话），
不过他还是没有忘记讲了“实话”：“我这个主张不一
定妥当，不要随便提，因为黄（佐临）老是我老师，给我
排过戏，就是《第二个春天》。我知道他这种尝试，他的
愿望我也早知道，他想干什么、在中国搞个什么学
派，这我还是知道的。斗胆一点讲，我这个看法可能很

别扭。”
我们的文坛、舞台，要

多一点“实话”、“真话”、“内
行话”，少一点“炒作”、“噱
头”、商业化，这是李默然先
生“大实话”给我们的启示。

来了一只财神猫
何鑫渠

! ! ! !家中天井里养了一只洁癖猫
（不停地在清理毛色，就是主人抚
摸它后，它马上给您气味添掉）。
凉台门平时洞开，偶有大胆的流
浪猫来吃食，洁癖猫便发出呼声
赶出去。有一只极像我们走失了
的黄猫———“老虎猫”，此猫最为警
觉，身进来了眼睛却盯着身后的凉
台门，见我们身动，它便窜出凉台。
“老虎猫”大年三十又来了，

我家以过年之礼招待：凉台门大
开并拿出专门小包装海鱼猫食招
待，并轻声告诉今日是过年，请它
放心。此猫似乎心有灵犀，睁大眼
睛望着我们并喵喵地发出声音求
证后，进来进食但吃毕即离开凉
台，不过晚上躺在天井里。一连三
天都是如此，至初四吃食时的神
态明显放松了，晚上恰好留宿在
我家了。俗话说“猫来福，狗来

穷”，今天又恰好是财神爷生日，我
们就戏称它为财神猫。之后，它与家
中的洁癖猫演出了一场好戏。
刚来时，财神猫龟缩在凉台里，

不几日，它表现得仿佛一直是家里
“主人”，不仅心闲气定在凉台住着，
还不时进家里大客厅，过走廊到饭
厅“宣示”主权。而原来的主人洁癖

猫初一起每天早上偷偷地从南面的
凉台嗖地窜出，一直到晚饭前跑到
北边的厨房喵喵地叫，待我们开窗
便悄悄地潜入主卧室，并用委屈的
目光望着我们。我们明白它的意思，
将凉台里的猫粮碗拿来放到卫生间
里，它便狼吞虎咽地吃起来。而财神

猫慢条斯理的形态恰好彰显了“财
神爷”的大气，增添了家里快乐的气氛。

财神猫形体与家中洁癖猫大
异，一双矮脚是它的一大特色，而且
前肢比后肢更矮。“这个猫怎么腿这
么短呀？”儿子无意的发现使我们查
寻，原来真有矮脚猫的宠物猫品种。
“它聪明且很有耐心，喜欢与人做
伴，愿意被人抱在怀里，由于他的短
腿，使人抱在怀里就像包着婴儿一
样，为此特别受到大家喜欢。”

财神猫特别喜欢开橱门和房
门，开门前它总是先思考片刻，然后
考虑动手还是动腿，今天不行明天
继续。它脚虽短但行动迅速。近来见
它走路迟缓，肚子也日渐膨胀。原来
矮脚猫怀孕了。它的小猫的价值
,###元，大猫 (###元，母猫比公猫
贵。当它悄悄地走过来的时候，那种
无声无息，让人感觉它就是“财神”。


